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Система образования постепенно обнов-
ляется, модернизируется. Положительные 
моменты уже успели почувствовать учи-
теля и школьники. Возможность повысить 
качество образования, уровень оснащения 
учебных заведений появилась благодаря 
реализации проекта «Модернизация обра-
зования», с инициативой которого выступил 
Владимир Путин в 2011 году. В Челябинской 
области проект, который работает уже вто-
рой год, находится под постоянным контро-
лем не только регионального министерства 
образования и науки, главы региона, но 
и депутатов Законодательного Собрания 
Челябинской области. Так, на одном из по-
следних заседаний комитета по социальной 
и молодежной политике, культуре и спорту 
парламентарии обсудили ход модерниза-
ции образования на Южном Урале.

Отметим, модернизация южноуральской 
системы образования идет на условиях 
софинансирования из всех уровней бюд-

жетов. Немалые финансовые средства выделены 
из федерального бюджета, только на 2012 год 
запланированная сумма федеральной казны со-
ставила 1 миллиард 370,6 миллиона рублей. Что 
касается регионального бюджета, то в нем было 
заложено на модернизацию образования более 
72 миллионов рублей, чуть более 73 миллионов 
предусмотрено в бюджетах муниципальных об-
разований.

В рамках проекта определены приоритетные 
направления.

Создание в общеобразовательных учреж-
дениях условий, отвечающих современным 
требованиям, предъявляемым к условиям об-
разовательного процесса для внедрения феде-
рального государственного образовательного 
стандарта; модернизация учебно-лабораторной, 
учебно-производственной и информационно-
коммуникационной базы школ для обеспечения 
нового качества образовательных результатов в 
соответствии с технологическими и социально-
экономическими изменениями; модернизация 
базовых общеобразовательных учреждений пу-
тем организации в них дистанционного обучения 
для обучающихся различных категорий (учащих-
ся удаленных сельских школ, детей-инвалидов, 
одаренных детей) и расширения парка школь-
ных автобусов в целях обеспечения доступности 

качественного образования – такие основные 
направления прописаны в проекте. Кроме того, 
проект направлен на удовлетворение потребно-
стей системы общего образования в квалифи-
цированных кадрах, привлечение и закрепле-
ние молодых педагогов, формирование резерва 
управленческих кадров, а также на пополнение 
фондов школьных библиотек и медиатек учебни-
ками и учебными пособиями, художественной и 
справочной литературой на печатной и электрон-
ной основе.

Наиболее объемные статьи расходов – при-
обретение оборудования, на эти цели направ-
лено 342,14 миллиона рублей. Часть освоенных 
средств уже позволила обеспечить оборудова-
нием для предметных лабораторий и лаборатор-
ным оборудованием более 400 школ. Во многие 
школы поступили новые компьютерные классы, 
приобретено оборудование для медицинских ка-
бинетов. Немалые средства направляются на раз-
витие школьной инфраструктуры, в основном на 
текущие ремонты образовательных учреждений. 
Более 200 миллионов рублей уже было освоено 
на ремонтных работах школ, что позволило вы-
полнить все требования к санитарно-бытовым 
условиям.

Кстати, недавно состоялась онлайн-
конференция, на которой заместитель предсе-
дателя Законодательного Собрания Челябинской 
области, председатель комитета по социальной 
и молодежной политике, культуре и спорту Алек-
сандр Журавлев (фракция «Единая Россия») заме-
тил, что значительные финансовые вливания уже 
дали свои положительные результаты. 

– В школах проводятся текущие и капиталь-
ные ремонты; классы, лаборатории, пищеблоки 
оснащаются новым современным оборудовани-
ем, пополняются фонды школьных библиотек, – 
подтвердил реализованные показатели проекта 
Александр Леонидович. – В рамках подготовки к 
новому учебному году в области проведены капи-
тальные ремонты 50 объектов, на которые затра-
чено более 18 миллионов рублей. Продолжается 
модернизация парка школьных автобусов. В на-
стоящее время в области обучается «на подвозе» 
более 14,5 тысячи детей, эксплуатируется 480 ав-
тобусов. Существует потребность более чем в 200 
новых машинах. Предполагается, что в четвертом 
квартале в рамках модернизации образования 
парк автобусов обновится на 100 единиц. Одна из 
наиболее сложных и финансово емких сторон мо-

дернизации образования – повышение уровня 
заработной платы педагогических работников с 
доведением ее до уровня, среднего по экономике 
региона. Подчеркиваю: не только учителей, а пе-
дагогических работников. 

По словам Александра Журавлева, решение 
проблемы заработной платы постепенно сдви-
гается с мертвой точки. Если в первом квартале 
2011 года заработная плата учителей составляла 
11 500 рублей в месяц, то в первом квартале 
текущего года она увеличилась до 16 500 рублей. 
А в октябре 2012-го зарплата педагогических ра-
ботников составила 20 015 рублей. Соответствую-
щие изменения были внесены в региональный 
бюджет по инициативе фракции «Единая Россия» 
в Законодательном Собрании Челябинской обла-
сти. И сегодня, согласно поручению губернатора 
области, средняя ноябрьская зарплата, которую 
выдадут в декабре, составит 22 633 рубля. За 
декабрь педагоги получат за свою работу больше, 
с учетом новогодней премии. В среднем – 29 600 
рублей. Областные власти, исполняя поручение 
президента, продолжают доводить заработок 
учителей до среднего показателя в экономике 
региона.

Начало. Продолжение на стр. 2

ОбразОвание пО-нОвОму

Урок в одном из образовательных учреждений, участнике проекта модернизации, – 
Челябинском областном лицее-интернате.

приглашаем  
к Обсуждению бюджета
21 ноября состоятся публичные слу-

шания по проекту бюджета Челябинской 
области на 2013 год и на плановый пери-
од 2014 и 2015 годов. Законодательное 
Собрание Челябинской области пригла-
шает южноуральцев принять участие в 
обсуждении главного финансового до-
кумента области. 

Не секрет, что именно от планирования 
областного бюджета зависит реализация про-
грамм и проектов, в том числе социальных. И 
очень важно, чтобы в обсуждении главного 
финансового закона региона принимали уча-
стие не только представители органов власти, 
парламентарии, но и общественных органи-
зации и жители области. Только так областной 
бюджет будет эффективным.

В настоящее время в региональном пар-
ламенте работает горячая линия, по которой 
каждый желающий может позвонить и вы-
сказать свои пожелания и предложения.

Позвонившим просьба указывать свои 
данные (Ф.И.О., адрес, контактный номер 
телефона) для обратной связи.

Все предложения в проект рекомендаций 
публичных слушаний и заявки на участие в 
публичных слушаниях принимаются до 18 
ноября.

Заявка на участие в публичных слушаниях 
должна быть составлена в письменной форме 
и направлена на имя председателя Законо-
дательного Собрания Челябинской области 
Владимира Викторовича Мякуша (фракция 
«Единая Россия»). Она должна содержать 
анкетные данные: фамилию, имя, отчество, 
место жительства – для избирателей и других 
лиц; и данные о принадлежности к указан-
ным органам, организациям и обществен-
ным объединениям – для представителей 
органов государственной власти Российской 
Федерации и Челябинской области, органов 
местного самоуправления, организаций, об-
щественных объединений.

Депутаты Законодательного Собрания Че-
лябинской области ждут предложения и по-
желания от южноуральцев.

Основные параметры проекта областного 
бюджета на 2013 год читайте на странице 3.

Горячая линия в Законодательном Со-
брании Челябинской области работает 
с 1 по 21 ноября 2012 года с 9 до 17 ча-
сов. Телефоны горячей линии: 239-25-87,  
239-25-90 и автоответчик: 239-87-94 
(круглосуточно). 
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рабОта с Обращениями: 
люди пОлучили теплО

В Законодательное Собрание Челябинской об-
ласти обратились жители дома № 5 по улице 
Пекинской, что в Металлургическом районе Че-
лябинска. Проблема, которая вынудила жителей 
обратить на себя внимание спикера южноураль-
ского парламента Владимира Мякуша (фракция 
«Единая Россия»), по-настоящему серьезная, тре-
бующая немедленного решения, – отсутствие 
горячей воды и перебои с отоплением.

«Проблемы с отоплением и горячей водой 
в квартирах нашего дома начались еще 
с 1999 года, – говорится в письменном 

обращении жителей к Владимиру Мякушу. – Писали 
заявки в «Ремжилзаказчик», ходили на приемы к ми-
нистру строительства, инфраструктуры и дорожного 
хозяйства Челябинской области В.А. Тупикину, в адми-
нистрацию Металлургического района, обращались к 
депутату А.Барашеву. Нам отвечали, что нашим домом 
занимаются, вопрос находится на контроле…»

Местная управляющая компания пыталась решить 
проблему собственными силами: в 2000 году была 
проведена промывка стояков отопления, но после это-
го в квартирах трубы «пошли по швам». Замену про-
рванных труб никто не производил, лишь проводили 
сварочные работы. Был установлен насос для улучше-
ния системы теплоснабжения и подачи горячей воды. 
Но, по словам жильцов, лучше не стало. Горячая вода 
в доме была отключена снова 26 апреля. Специалисты 
объяснили жителям «несчастливого» дома – требуется 
замена бойлера и системы водоотведения, при этом 
добавили: оплата всех необходимых работ должна 
быть за счет самих жителей.

«В нашем доме много людей пенсионного возраста, 
и им не под силу оплатить ремонт… Владимир Вик-
торович, вы наша последняя надежда на разрешение 
проблемы. Очень надеемся, что вы нам поможете», – 
обратились от безысходности жители к председателю 
Заксобрания.

Стоит отметить, что данное обращение поступило в 
середине лета текущего года.

Внимательно изучив проблему, Владимир Мякуш 
решил: помощь жителям злополучного дома дей-
ствительно необходима. Вопрос был взят на личный 
контроль.

В короткие сроки была произведена замена кожу-
хотрубного водонагревателя на пластинчатый тепло-
обменник и заменена на новую подвальная разводка 
системы ГВС. И уже в октябре в квартирах жильцов 
дома № 5 по улице Пекинской появилась горячая вода.

Жильцы дома от всей души благодарят спикера об-
ластного парламента Владимира Мякуша за неравно-
душие и оказанную помощь.

Ирина ЯББАРОВА

8 ноября во Дворце пионе-
ров и школьников име-
ни Н.Крупской состоялся 

праздничный концерт, на котором 
Александр Мотовилов поздравил 
личный состав челябинского го-
родского управления министерства 
внутренних дел и ветеранов право-
охранительных органов с Днем со-
трудников органов внутренних дел.

В своей поздравительной речи 
Александр Александрович отметил, 
что сегодня в полиции работают люди, 
которые готовы служить своей стране 
и работать на благо ее граждан, а в 
Челябинской области сформирован 
хороший, профессиональный коллек-
тив, который оберегает покой жите-
лей Челябинской области.

– Мы верим, что сотрудники ор-
ганов внутренних дел в Челябин-
ске всегда нас защитят. Сегодня мы 
благодарили их своими теплыми 
словами, подарками, грамотами за 
их тяжелую работу. Хочу пожелать 

им счастья, удачи, профессиональ-
ного и карьерного роста, мирного 
неба над головой. И чтобы они про-
должали защищать жителей города 
Челябинска и Российскую Федера-
цию.

9 ноября первый заместитель 
председателя Законодательного Со-
брания Челябинской области Юрий 
Карликанов поздравил сотрудников 
главного управления Министерства 
внутренних дел Российской Федера-
ции по Челябинской области с их 

профессиональным праздником. 
Торжественная церемония прошла 
в актовом зале главного управле-
ния. В торжественной обстановке 
Юрий Раифович вручил сотрудникам 
органов внутренних дел благодар-
ственные письма и премии. В своей 
поздравительной речи он отметил 
всю важность, сложность и необхо-
димость профессии полицейского. 
Поздравляя сотрудников полиции, 
он пожелал им и их семьям успеха, 
добра и счастья.

Продолжение. Начало на стр. 1

Также вице-спикер южноуральского парла-
мента, выступая на онлайн-конференции, 
заметил, что большое внимание в регионе 

уделяется решению проблемы дефицита педаго-
гических кадров на селе.

– Надеемся, что ее решению будет способ-
ствовать реализация проекта «Мое будущее – в 
моих руках», – добавил Александр Журавлев. – В 
рамках проекта мы будем находить одаренных 
ребят на селе; предполагаем обучать их в вузах 
области, чтобы затем они вернулись на работу в 
родную местность.

Стоит отметить, что проект «Модернизация 
образования» не единственный, действующий в 
области и направленный на повышение качества 
и доступности образования. В регионе действует 
и ряд других проектов и программ, в рамках ко-
торых оказывается всяческая поддержка системе 
образования, формируется престиж педагогиче-
ской профессии. Один из наиболее ярких проектов, 
который реализует наша область, – внедрение 
электронных учебников. Первые шаги в этом на-
правлении были сделаны еще три года назад, 
тогда в рамках эксперимента было предложено 
использовать образовательные гаджеты. Сегодня, 
по словам министра образования и науки Челя-
бинской области Александра Кузнецова, возмож-
ности использования подобных образовательных 
ресурсов значительно шире, чем традиционных 
учебников, а стоимость – ниже.

– Контент электронных учебников отличается 
от наполнения традиционных учебных изданий, 
– заметил министр на недавней рабочей встрече 
в региональном минобразовании с руководством 
издательства «Академ Книга». – Это медиапро-
дукт, содержащий гиперссылки, аудио- и видео-
файлы.

Так, девайс Pocket Edge – это двухпанельное 
устройство, где одна половина – обычный план-
шетный компьютер, другая – ридер с функциями 
электронной бумаги. Писать на нем можно с по-
мощью ручки-стилуса. Вес такого учебника – чуть 
более килограмма, он может легко заменить порт-
фель с пятью-шестью привычными нам учебни-
ками, контурными картами, рабочими тетрадями 
и дополнительной литературой. Немаловажно и 
то, что девайс имеет кнопку экстренного вызова 
полиции. Ряд учреждений региона уже оснащены 
подобными устройствами в рамках проекта мо-
дернизации региональных систем образования.

Продолжится эта работа и в будущем. Для этого 
планируется разработать долгосрочную програм-
му поэтапного оснащения региональных школ 
электронными учебниками. 

Подготовила Ирина ЯББАРОВА

сОтрудникОв пОлиции пОздравили  
с прОфессиОнальным праздникОм

Первый заместитель председателя ЗСО Юрий Карликанов (фрак-
ция «Единая Россия») и председатель комитета по информационной 
политике Александр Мотовилов (фракция «Единая Россия») от имени 
депутатов Законодательного Собрания области поздравили поли-
цейских с их профессиональным праздником.

ОбразОвание пО-нОвОму

зарплата зарплата

зарплата

кап. ремонты и строительство кап. ремонты и строительство

региональные мероприятия
по модернизации образования

региональные мероприятия
по модернизации образования

региональные мероприятия
по модернизации образования

федеральная субсидия

кап. ремонты и строительство
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На 2013 год доходы областного 
бюджета запланированы в объеме 
85 миллиардов 728,7 миллиона 
рублей, расходы – 95 миллиардов 
725,8 миллиона рублей. Соответ-
ственно прогнозируется дефицит – 9 
миллиардов 997,2 миллиона рублей 
на уровне 2012 года, на покрытие 
которого планируется привлечение 
кредитов кредитных организаций.

Предусмотрен рост государ-
ственных инвестиций в эконо-
мику области, чтобы обеспе-

чить ее дальнейшее разви-
тие. Расходы экономической 
направленности в 2013 
году вырастут почти на 18 
процентов по сравнению с 
первоначальным бюджетом 
на 2012 год и составят 17 
миллиардов 590,4 миллиона 
рублей. В том числе на со-
вершенствование дорожно-
транспортной инфраструк-
туры будет направлено 9 
миллиардов 424,4 миллиона 
рублей с ростом на 2,3 про-
цента, на сельское хозяйство 

– 1 миллиард 186,4 миллиона рублей с 
ростом на 9,7 процента.

Безусловным приоритетом остается 
выполнение всех социальных обяза-
тельств перед населением. В целом рас-
ходы, связанные с функционированием 
социальных отраслей: образование, 
здравоохранение, социальная полити-
ка, культура и спорт – составили 64 
миллиарда 853,3 миллиона рублей, или 
67,7 процента в общем объеме расходов 
областного бюджета.

Предусмотрено около 5 миллиардов 
рублей на обеспечение поэтапного по-

вышения заработной платы педагоги-
ческим работникам в школах и детских 
садах, а также другим категориям ра-
ботников бюджетной сферы до уровня, 
установленного указами Президента 
Российской Федерации от 7 мая 2012 
года.

Расходы на выплату стипендий сту-
дентам областных учреждений запла-
нированы с учетом повышения с 1 сен-
тября 2013 года стипендиального фонда 
на уровень инфляции – 5,5 процента.

Запланирована дальнейшая реали-
зация комплекса мероприятий, связан-

ных с ситуацией вокруг 
Коркинского разреза, на 
что выделено 1,5 милли-
арда рублей.

В плановом периоде 
2014 – 2015 годов преду-
сматривается ежегодное 
сокращение на 5 процен-
тов дефицита областно-
го бюджета. Так, в 2014 
году он составит 9 мил-
лиардов 503,3 миллиона 
рублей, в 2015 году – 9 
миллиардов 12,3 мил-
лиона рублей.

В приемной «Единой России» 17 
октября работала депутат Зако-
нодательного Собрания Челябин-
ской области Лена Колесникова 
(фракция «Единая Россия»). Маг-
нитогорцы жаловались на плохое 
здоровье, отсутствие хорошей ра-
боты и на старые музыкальные 
инструменты.

бОльнОе сердце

Не обошлось и без злобо-
дневной темы жилищно-
коммунального хозяйства. 

Горожане хотели бы не тратить свои 
деньги на установку общедомовых 
теплосчетчиков. Ведь один такой при-
бор стоит порядка трехсот тысяч. Лена 
Рафиковна подсказала, что приборы 
можно устанавливать в рассрочку 
сроком на пять лет. И кстати, дешевле 
найти счетчик самим. По закону все 
дома вскоре должны оборудовать эти-
ми приборами. Если жильцы не оза-
ботятся проблемой, то управляющая 
компания поставит теплосчетчики за 
свой счет. А потом будет компенсиро-
вать расходы, повышая квартплату. 
Руководствуясь своими ценами.

Лена Колесникова пояснила, что к 
ней на прием часто приходят старшие 
домов, председатели ТОСов. Есть дво-
ры, где не обустроены детские пло-
щадки, не предусмотрены зоны для 
отдыха. Во многих домах не отремон-
тированы подъезды, кровли. Жители 
просят сделать комнаты здоровья. 

– По здоровью очень много во-
просов, особенно по детям, – говорит 
Лена Рафиковна. – Зачастую люди не 
понимают, как им начать решать свои 
проблемы. Они не знают, что в район-
ных и городской администрациях есть 
отделы, которые специально созданы, 
чтобы заниматься именно этими во-
просами. 

На каждый прием областного де-
путата приходят родители детей, у ко-
торых ДЦП или больное сердце, астма 
или онкология. Вот и сегодня в при-
емной плакала мама девочки, у ко-
торой в три года уже восемь пороков 

сердца. Ребенку требуется операция, 
которую откладывают уже несколько 
месяцев, потому что у семьи нет ше-
стидесяти тысяч рублей. 

– Когда речь о детях, это вообще 
нельзя оставлять без внимания, – 
считает Лена Колесникова. 

Привлекает для решения вопро-
са муниципальные и региональные 
структуры. Использует и ресурсы сети 
аптек «Классика», директором кото-
рой является. Естественно, медицин-
ские темы Лене Рафиковне наиболее 
близки и в них она разбирается очень 
хорошо. Кстати, помогает не только 
детям. К примеру, не тратя времени 
на бюрократические церемонии, ку-
пила и привезла две упаковки уколов 
одной из взрослых жительниц Маг-
нитогорска. Цена жизненно важных 
уколов – более трехсот тысяч рублей. 
Их хватит до Нового года. За это время 
депутат надеется найти способ, при 
котором женщина будет получать ле-
карство регулярно. 

«баян-пОзитив»

Зная, что областной депутат 
очень положительно отно-
сится к различным направ-

лениям культуры, на прием регуляр-
но приходят и представители этой 
сферы. 17 октября в приемной на Су-
ворова, 132/3, побывали выдающие-
ся оперные артисты Магнитогорска 
и лучшие баянисты мира, которые 
тоже живут и выступают в нашем 
городе. Первые, помимо работы 
в театре, создали свой маленький 
коллектив под названием «Гармо-
ния». Исполняют светские духовные 
произведения и хотят съездить на 
международный фестиваль. Средств 
не хватает. Вторые – известное трио 
«Контраст», завоевавшее серебро 
на 63-м «Кубке мира». Теперь ре-
бята называются шоу-группа «Баян-
позитив». Они сменили репертуар, 
поэтому решили, что стоит поменять 
и имя. Пришли поблагодарить Лену 
Колесникову за приглашение высту-
пать на областном конкурсе красоты 
и таланта «Татарочка». 

– Культура остается на самом 
малом финансировании, – сожалеет 
Лена Рафиковна. – И это не приведет 
ни к чему хорошему. Мне хотелось бы 
привлечь внимание не только город-
ских, областных властей, но и успеш-
ных бизнесменов: нужно помогать 

культуре. Пока есть возможность, 
пока есть люди, которые готовы реа-
лизовывать свой талант. Профессио-
налы и духовно богатые, которые 
могут поделиться своей духовностью. 
Им, людям с горящими сердцами, хо-
чется помогать. 

Лена Колесникова уже поддержала 
Камерный хор магнитогорского Дома 
музыки. Благодаря ее финансовой 
помощи коллектив смог съездить в 
Санкт-Петербург на международный 
фестиваль хорового искусства «Пою-
щий мир – 2012» и VIII Международ-
ный хоровой конкурс им. Ю.Фалика. 
Результатом участия стали пять глав-
ных призов в пяти различных номи-
нациях. 

И конечно, уверена депутат, стоит 
помогать таким талантам, как ребя-
та из группы «Баян-позитив». Они, в 
общем-то, не жалуются. За свой счет 
шьют концертные костюмы, заказы-

вают новые произведения. Только 
вот со сменой репертуара приходится 
много прыгать, бегать и танцевать 
прямо с баяном. А у них они старые, 
классические. Весят 17 килограм-
мов. Конечно, ребятам хотелось бы 
перейти на современные эстрадные 
инструменты. Они и весят меньше, 
килограммов десять, и звук иной…

круглый стОл

Родители школьников просят 
у Лены Колесниковой обо-
рудовать пешеходные пере-

ходы около учебных заведений или 
поставить светофоры. Масса жалоб на 
работу лечебных учреждений. Мно-
гие вопросы еще раз заставляют об-
ластного депутата удивиться.

– Люди не знают своих прав и воз-
можностей, – говорит Лена Рафиков-
на. – Мы даем много коммерческой 
рекламы – торговых центров, уве-
селительных заведений. А граждан-
ской грамотности не придаем значе-
ния. Самое обидное, когда человек 
имеет право на льготы, но рядом не 
оказалось никого, кто бы ему под-
сказал это. Людям явно не хватает 
информации. 

Для восполнения пробела депутат 
Законодательного Собрания решила 
ввести новую традицию – раз в ме-
сяц проводить в городской админи-
страции своеобразный круглый стол. 
Приглашать представителей здраво-
охранения, образования, ЖКХ и дру-
гих сфер, задавать им актуальные, 
злободневные вопросы. 

– Нельзя никакую проблему 
оставлять в стороне, – уверена Лена 
Колесникова. – Нужно обернуться к 
человеку, понять. Если можешь – то 
помочь.

Дарья УСОВА

лена кОлесникОва:  
«нельзя ОтвОрачиваться От прОблем и людей»

Приемная депутата областного Законодательного Собрания 
Лены Колесниковой работает каждую среду с 9.00 до 11.00 и с 17.00 
до 19.00 по ул. Октябрьской, 32, в кабинете 101. Телефон 45-09-24. 
У депутата есть помощник – Евгения Батырова. Раз в месяц прием 
ведет и Лена Рафиковна. 

«Растить хлеб, беречь семью!» – под таким девизом в 
Доме культуры села Октябрьское прошел региональный 
форум делегаций сельских тружениц из десяти муни-
ципальных образований. В общей сложности в форуме 
участвовало около ста человек. 

Участницы встречи – это представительницы самых разных 
профессий, без которых жизнь на селе невозможна: мастера 
животноводства и полеводства, учителя и врачи, матери, 

воспитывающие детей-сирот, социальные работники, предприни-
матели и многие другие.

Форум состоялся во многом благодаря поддержке депута-
тов Законодательного Собрания Челябинской области фракции 
«Единая Россия» Сергея Кравчука и Валерия Галеева, а также 
главы Октябрьского района Михаила Молчана, председателя ре-
гиональной Общественной палаты Вячеслава Скворцова, первого 
заместителя председателя областного совета движения «За воз-
рождение Урала» Дениса Рыжего. 

Инициаторы и организаторы встречи в подобном формате 
– Союз женщин Челябинской области, а также Совет женщин 
Октябрьского района.

В рамках торжественного мероприятия были вручены гра-
моты, благодарственные письма, приятным дополнением ста-
ли цветы и ценные подарки.

Стоит отметить, что подобные торжества по случаю Всемир-
ного дня сельских женщин проходят в Челябинской области 
уже четвертый год подряд. Решение об учреждении праздника 
было принято еще в 1995 году на Четвертой женской конфе-
ренции, которая проходила в Пекине. 

всемирный день  
сельскОй женщины

параметры прОекта бюджета на 2013 гОд
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Очередное заседание Обще-
ственной молодежной палаты про-
шло 7 ноября в конференц-зале об-
ластного Законодательного Собра-
ния. На обсуждении было девять 
вопросов.

Первоначально на повестке дня 
было восемь вопросов, но, от-
крывая заседание, председа-

тель Эркин Маматов добавил еще один, 
касающийся мониторинга доступности 
образовательной среды челябинских 
вузов для людей с ограниченными воз-
можностями.

В самом начале заседания члены па-
латы приняли в свои ряды представите-
ля спортивного клуба «Регион» Алексея 
Четвертина.

На заседание к молодым активи-
стам пришла начальник управления 
социальной политики, региональный 
координатор проекта «Кадровый во-
прос – профессиональная команда 
страны» Марина Поддубная. Она рас-
сказала о проекте, старт которому был 
дан еще в 2008 году. Как рассказала 
Марина Владимировна, его основная 
цель – поиск компетентных кадров, яв-
ляющихся инноваторами, умеющими 
преодолевать трудности на пути реа-
лизации своих идей. Это могут быть не 
только научные сотрудники, но и люди 
с активной жизненной позицией. Любой 
желающий может поучаствовать в про-
екте и стать его лауреатом. Это отличная 
возможность оценить себя, посмотреть 

на себя другими глазами, поставить 
оценку, включиться в клуб людей, ко-
торым интересно жить, претворять в 
жизнь новые идеи, продвигаться по 
карьерной лестнице. Всем участникам 
предлагается серьезное обучение, есть 
конкурсы грантов. Это хорошая стар-
товая площадка, позволяющая найти 
единомышленников и помощников. За 
четыре года работы проекта в нашей 
области 104 участника стали лауреата-
ми.

Следующим рассматриваемым во-
просом стал мониторинг челябинских 
вузов на доступность образовательной 
среды для людей с ограниченными воз-
можностями. О результатах докладывал 
председатель общественной организа-
ции «Социальная инициатива» Евгений 
Коробейников.

Также в ходе заседания членами 
молодежной палаты была рассмотрена 
и одобрена возможность направления 
запрошенных членом Совета Федера-
ции Федерального Собрания Россий-
ской Федерации Светланой Журовой 
наработанных материалов по вопросу 
формирования нормативно-правовой 
базы, регулирующей права и обязан-
ности водителей транспортных средств 
с двигателем объемом менее 50 куби-
ческих сантиметров. Были подведены 
итоги реализации проекта Обществен-
ной молодежной палаты «Независи-
мые наблюдатели». В рамках проекта 
46 членов палаты прошли обучение и 

получили сертификаты от областного 
Избирательного комитета. Они были на-
блюдателями на прошедших 14 октября 
довыборах в Челябинскую городскую 
Думу. Общественные наблюдатели про-
демонстрировали свою эффективность 
и пресекли неоднократные попытки 
подкупа голосов, запуска «каруселей» и 
прочих фальсификаций.

Евгений Никулочкин рассказал участ-
никам заседания о результатах работы 
экспертного клуба по теме «Разработка 
системных мер по борьбе с противоза-
конными сделками с недвижимостью, 
помощи и поддержки обманутых участ-
ников долевого строительства».

– В заседании экспертного клуба 
приняли участие риелторы, предста-

вители правоохранительных органов, 
прокуратура, полиция, эксперты, 
представители правозащитных орга-
низаций, люди, пострадавшие от дей-
ствий «черных» риелторов. В рамках 
работы клуба все участники расска-
зали о своих затруднениях в решении 
разных вопросов по этой проблеме. По 
итогам заседания клуба были органи-
зованы встречи с адвокатами и юри-
стами. Также те, кому была необходи-
ма помощь в составлении обращений 
и судебных исков в компетентные ор-
ганы, получили ее. Сегодня в рамках 
экспертного клуба работает горячая 
линия, по которой люди, пострадав-
шие от действий «черных» риелторов, 
могут получить консультацию и, по 

возможности, попасть на встречу с 
юристами.

Мы решили этот экспертный клуб 
выдвинуть на отдельную площадку, вы-
брали руководство клуба. В него вошли 
люди, которые каждый день занимают-
ся проблемой обманутых дольщиков, в 
том числе сами пострадавшие.

В конце заседания участники встречи 
обсудили работу территорий, подвели 
итог исследований точек продажи нар-
котических веществ в муниципалитетах 
Челябинской области, обсудили работу 
центра духовно-нравственного и патри-
отического воспитания Общественной 
молодежной палаты при Законодатель-
ном Собрании Челябинской области.

Оксана ВЕЛИКАЯ

Новыми красками заиграла хоккейная площадка в 
поселке Новосеверном, что рядом с Магнитогорском. 
В буквальном смысле. Дыры в ограждении закрыты 
новыми досками, бортики покрыты синей краской. 
Весной будет покрашено оборудование с баскетболь-
ными кольцами, повесят новые сетки.

Все это появилось по инициативе депутата Законода-
тельного Собрания Челябинской области Лены Ко-
лесниковой (фракция «Единая Россия»). И работы по 

обустройству были сделаны в короткие сроки. За результаты 
проведенных работ отчитывался председатель поселкового 
ТОСа Владимир Холод. Он рассказал, что в поселке около 
тысячи жителей. Детей, которым нужна хоккейная коробка, 
порядка тридцати. Впрочем, по выходным сюда приходят 
играть в футбол, хоккей, волейбол и взрослые. И кстати, в 
поселке есть своя хоккейная команда. 

– Когда мы впервые побывали здесь, я увидела, что ма-
газинчик, детская площадка и хоккейная коробка – это такой 
центр притяжения для жителей поселка, – сказала областной 
депутат Лена Колесникова. – Они отрезаны от города. И это 
место, где собираются и дети, и взрослые. Хотелось, чтобы им 
было приятно тренироваться. На мой взгляд, надо уделять 
больше внимания именно дворовому спорту. Тогда будет раз-
витие и большого спорта. И конечно, важно, чтобы дети росли 
здоровыми. Мы будем восстанавливать такие площадки и в 
городе, в Ленинском районе. 

Лена Рафиковна приехала не с пустыми руками. Подари-
ла юным жителям Новосеверного комплекты спортивной 
одежды. И еще – профессиональные мячи, зная, что баскет-
бол и футбол – любимые игры ребят. 

Лена Колесникова, конечно, не ограничилась только 
парадно-праздничным мероприятием. Ликвидировав одну 
проблему, занялась и другими – вместе с заместителем 
главы города по городскому хозяйству Олегом Грищенко. 

Жители жаловались на то, что стало сложно подойти к 
остановке общественного транспорта. Ведь на выходе из по-
селка пересекаются три дороги. Причем все – двусторонние. 
Олег Владимирович оценил ситуацию на месте и пообещал, 
что здесь будет светофор. Решив один вопрос, перешли к 
другому. Из поселка есть только два выхода. Один – через 
остановку, на транспорте. Другой – пешеходный, через под-
земный переход под железнодорожными путями. Других 
дорог в школу, больницу и на работу у жителей Новосевер-
ного нет. А в тоннеле довольно темно, идти и неудобно, и 
страшновато. Олег Грищенко пообещал, что городская адми-
нистрация займется подземным переходом. Свет будет. 

Дарья УСОВА

лампОчка, гОри!

МОУ «Средняя образова-
тельная школа № 22» 
выделены средства на 

приобретение столов и скамей 
для обеденной зоны школьников. 
Напомним, что данная школа – 
одна из старейших в Миассе, в 
этом году учебному заведению 
исполнится 105 лет, и, несмотря 
на его исторический статус, обо-
рудование для обеденной зоны 
учащихся не обновлялось с 1987 
года. Устаревшую мебель ремон-
тировали силами школы, для 
обедов школьникам приходилось 
пользоваться стульями из каби-
нетов, что вызывало определен-
ные неудобства. 

Администрация школы об-
ратилась к Виктору Корману с 
просьбой помочь в приобретении 
мебели для нужд школы, и не-
обходимая помощь была оказана: 
по ходатайству депутата ЗСО из 
средств бюджета Челябинской об-
ласти было выделено 85 тысяч ру-
блей на приобретение обеденного 
комплекса. Покупка и установка 
были осуществлены в кратчайшие 
сроки. Благодаря своевременной 
и оперативной помощи сегодня 

ученики школы № 22 обедают в 
современной обеденной зоне.

Также в рамках помощи объ-
ектам соцсферы города в 2012 
году приобретены и установлены 
современные пластиковые сте-
клопакеты в детском саду № 66. 
Кроме того, в конце сентября, в 
канун профессионального празд-
ника – Дня воспитателя,  Виктор 
Корман побывал в трех детских са-
дах Миасса – МДОУ № 84, 52 и 46, 
поздравил коллективы с профес-
сиональным праздником и вручил 
возглавляющим их руководителям 
благодарственные письма от За-
конодательного Собрания обла-
сти. В детском саду № 46 депутат 
Заксобрания вручил коллективу 
работников обещанный ранее ви-
деопроектор, а коллективу сада № 
84 – нужный в работе ноутбук.

Оказывает депутат ЗСО помощь 
и особо нуждающимся в поддержке 
гражданам. Недавно одному из жи-
телей Миасса с ограниченными воз-
можностями выделены средства на 
приобретение реабилитационного 
костюма, а жительнице города ока-
зана помощь в разрешении вопро-
са землевладения. 

с юбилеем!
В депутатском округе областного парламентария 

Николая Янова (фракция «Единая Россия») недавно 
целых два учебных заведения отпраздновали свои 
35-летние юбилеи. 

Школа № 78 отметила юбилейную дату 25 октября 
этого года. За 35 лет своего существования в школе 
сформировался сплоченный коллектив профессио-

налов, появились добрые традиции. Школа большая – почти 
700 учеников, и педагогический коллектив более 50 человек. 
С 1996 года бессменным директором и просто душой школы 
является Нина Артуровна Кирасирова. «Удивительным об-
разом в этой хрупкой женщине соединились сильнейший 
характер, академические знания, юношеский задор и без-
граничная преданность своей школе и своему коллективу. 
Хочется пожелать всем педагогам и учащимся школы № 78 и 
дальше приумножать свои традиции и поддерживать учебный 
процесс в школе на качественно высоком уровне», – отметил 
депутат Янов в своей поздравительной речи. Николай Ивано-
вич помог организовать юбилейный вечер и пообещал, что и 
впредь будет частым гостем на всех школьных праздниках и 
мероприятиях.

9 ноября свой 35-летний юбилей отметил детский сад № 384.  
Это дошкольное учреждение особенное, оно имеет уклон в 
приоритетное осуществление художественно-эстетического 
воспитания детишек. В садике действуют изостудия и кружки. 
Поздравляя с праздником коллектив воспитателей и педагогов 
детского сада, Николай Янов сделал акцент на особенности вос-
питательного процесса в этом учреждении: «Создание условий 
для развития личности ребенка, его творческих способностей 
и любознательности с юного возраста прививает чувство пре-
красного, помогает воспитать гармоничную личность, раскрыть 
способности и таланты ребенка. Очевидно, что и воспитатели 
в таком детском саду – люди творческие, тонко чувствующие 
душу детей». Пожелаем вместе с депутатом педагогическому 
коллективу и маленьким воспитанникам детского сада № 384 
творческих побед и успехов!

пОддержка депутата

вОзмОжнОсть прОявить себя

Депутат Законодательного Собрания Челябинской области Вик-
тор Корман (фракция «Единая Россия») оказал поддержку миас-
ской школе № 22 в приобретении мебели для школьной столовой.
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дОхОды бюджета пО итОгам 
10 месяцев вырОсли на шесть 
прОцентОв

Доходы консолидированного бюджета 
Челябинской области за январь – октябрь 
текущего года увеличились на шесть про-
центов к этому же периоду прошлого года, 
сообщает региональный минфин. 

Об этом на расширенном засе-
дании коллегии областного ми-
нистерства финансов сообщил 

глава ведомства Андрей Пшеницын. По 
его словам, экономическая ситуация в 
регионе позволяет сегодня сохранить 
тенденцию роста бюджетных доходов. За 
десять месяцев общий объем поступле-
ний в консолидированный бюджет об-
ласти составил 105 млрд 270 млн рублей. 
В том числе доходы областного бюджета 
сложились в сумме 79 млрд 862,7 млн 
рублей с приростом также на шесть про-
центов.

Более чем на 80 процентов консо-
лидированный бюджет формируют соб-

ственные – налоговые и неналоговые – источ-
ники, которые обеспечили наполнение казны 
на сумму 86 млрд 246 млн рублей с приростом 
девять процентов к аналогичному периоду 
2011 года. Из них 60 млрд 649 млн рублей – это 
собственные доходы областного бюджета, уве-
личившиеся на десять процентов.

Как отметил Андрей Пшеницын, в целом 
поступление доходов в областной бюджет идет 
в соответствии с запланированным графиком, 
что дает возможность стабильно финансиро-
вать расходы.

Увеличение поступлений продолжается по 
всем основным доходным источникам за исклю-
чением налога на прибыль, который демонстри-
рует отрицательную динамику в связи с ухуд-
шением финансовых результатов деятельности 
предприятий металлургической отрасли. Однако, 
как пояснил глава минфина, снижение перечисле-
ний по налогу на прибыль компенсируется ростом 
поступлений по другим доходным источникам, в 
первую очередь, налогам на доходы физических 
лиц и имущество организаций, акцизам.

Наполнение местных бюджетов также идет 
по плану. За январь – октябрь их собственные 

доходы выросли в среднем на восемь про-
центов.

Расходы консолидированного бюджета об-
ласти за десять месяцев текущего года соста-
вили 101 млрд 140 млн рублей и увеличились 
к этому же периоду прошлого года на 12 про-
центов. Треть всех ресурсов с приростом 14 
процентов направлена на выплату заработной 
платы в бюджетном секторе.

В том числе расходы областного бюджета 
профинансированы в сумме 76 млрд 909,6 
млн рублей и выросли к этому же периоду 
2011 года на семь процентов. Около 53 про-
центов этих средств – 40 млрд 649 млн ру-
блей – передано городам и районам области 
на реализацию областных и муниципальных 
полномочий.

михаил юревич: «пОкупать  
квартиры в региОне мОгут люди 
сО средним дОстаткОм»

Поступления в бюджет Челябинской 
области от строительной индустрии в 
октябре превысили запланированные 

показатели, что практически «погасило» 
отставание, накопившееся за год.

Михаил Юревич озвучил эту информа-
цию после традиционного аппарат-
ного совещания со своими замести-

телями и министрами. По словам губернатора, 
сложившаяся ситуация – во многом результат 
резкого увеличения объемов строительства. 
«По сравнению с другими крупными городами 
в Челябинске самая высокая доступность жилья, 
что позволяет покупать его людям с невысоким 
достатком. Примерно на 20 – 25 миллиардов ру-
блей по сравнению с прошлым годом увеличился 
объем строительства в основном многоэтажных 
домов. Именно рост в этой отрасли компенсиро-
вал падение налоговых поступлений от метал-
лургии, которая вошла в долгую полосу низкой 
прибыли и сокращения объемов производства. 
Мы ждали отдачи от строительной отрасли, по-
смотрим, как она будет развиваться дальше. В 
следующем году дополнительные поступления в 
бюджет должны дать и вновь построенные пред-
приятия, и давно существующие, подвергшиеся 
модернизации», – отметил губернатор.но

во
ст

и

-Михаил Валериевич, 
в декабре прошлого 
года был подтверж-

ден долгосрочный кредитный 
рейтинг Челябинской области по 
международной шкале «ВВ+» и 
рейтинг по национальной шкале 
«ruAA+» с прогнозом «Стабиль-
ный». На днях аналитики Standart 
& Poors заявили, что никаких 
предпосылок для снижения этих 
оценок нет. На ваш взгляд, из 
каких критериев складывается 
представление о субъекте РФ? 
Какое место в них занимает эф-
фективность административного 
управления регионом? 

– Standart & Poors прежде всего 
оценивает долговую нагрузку и пла-
тежеспособность бюджета. Несмотря 
на сложности, расходы у нас корре-
лируют с доходами, в долги мы не 
зарываемся. То есть агентство сохра-
нило рейтинг вследствие того, что 
мы ведем взвешенную бюджетную 
политику. Это очень важно: мировая 
деловая элита обязательно смотрит 
на такие рейтинги. 

Что касается административной 
эффективности, здесь нужна откры-
тость власти. Многие компании – 
и мировые, и российские – хотят 
лично общаться с первым лицом. 
Инвесторы любят, когда им уделяют 
время. Так во всем мире. Потому что 
когда ты хлопаешь предпринимате-
ля по плечу как старого знакомого, 
говоришь с ним о жизни, готов его 
выслушать, исчезают многие барье-
ры. Именно личные договоренности 
играют важнейшую роль в привлече-
нии капитала. Уже потом бизнес об-
ращает внимание на такие факторы, 
как логистика, правоохранительная 
и судебная системы, налоговая по-
литика. Плюс кадры, а у нас такой ка-
питал есть. Я часто представляю себя 
в роли бизнесмена – допустим, мне 
надо закрепиться в какой-то стране. 
Я приехал на место, выбрал две-три 
территории. А дальше включаются 
факторы, о которых мы говорили. 
Где-то у губернатора нет времени, 
а соседний регион принял меня как 
старого знакомого: «О, кто приехал! 

Привет, мы тебя ждали!» Так и я 
стараюсь работать. Надо больше об-
щаться с потенциальными инвесто-
рами, чаще ездить и рассказывать о 
преимуществах. 

втОрОй кОридОр
– Вероятно, эти факторы по-

могли вам привлечь инвестиции 
под строительство транспортно-
логистического комплекса (ТЛК) 
«Южноуральский». Известно, 
что только на первом этапе вло-
жения составят 120 миллионов 
евро. Все договоренности о реа-
лизации проекта достигнуты?

– Пока нельзя говорить, что ре-
шение по этому проекту принято на 
100 процентов. Хотя очень много 
документов подписано, прежде 
всего с китайской стороной. Проект 
очень важный. ТЛК соединит меж-
дународные железнодорожные гру-
зовые перевозки с контейнерным 
терминалом, пунктом таможенного 
оформления, складами и грузо-
вым автомобильным транспортом. 
Комплекс займет 180 гектаров на 
землях Увельского района, пример-
но в ста километрах к югу от Че-
лябинска, между железнодорожной 
магистралью и автодорогой М-36. 
При достижении проектной мощно-
сти он позволит перевозить более 
пяти миллионов тонн грузов еже-
годно. Это очень важно, ведь Ки-
тай сейчас активно развивает свою 
западную территорию – Синьцзян-
Уйгурский автономный район (ад-
министративный центр – Урумчи). 
Область малонаселенная, там живет 
всего 22 миллиона человек. Но при 
этом туда вкладываются гигантские 
деньги. Одно время в районе была 
нестабильность, и теперь его хотят 
насытить промышленностью. Зна-
чит, нужно организовать логистику к 
рынкам сбыта. Сейчас путь товаров 
из КНР – либо по железной дороге, 
либо через порт. Корабль плывет от 
порта до порта, например в Санкт-
Петербург, 2,5 месяца – приличная 
потеря времени. Плюс, если пред-
приятие находится внутри Китая (от 

Урумчи до океана больше трех тысяч 
километров), продукция еще до пор-
та едет неделю-две. Другой вариант 
– железная дорога: БАМ и Транссиб 
загружены, в точке перехода Китай 
– Россия – Забайкальск контейнеры 
стоят месяцами. Центральная часть 
железной дороги в России после 
Урала тоже перегружена. В нашем 
случае товар едет до границы с Ка-
захстаном по Китаю, и поскольку там 
построили новые магистрали, этот 
отрезок займет не больше недели, 
до Челябинска закладываем тоже 
неделю, потом грузим на машину. 
Через неделю этот грузовик будет в 
Западной Европе.

– Какие дополнительные пре-
имущества даст ТЛК?

– Давайте посмотрим на пер-
спективы. Сейчас все европейские 
сборочные производства находятся 
около точек потребления, близко к 
порту, близко к доставке комплекту-
ющих: это в основном Подмосковье 
или около Санкт-Петербурга. Напри-
мер, Москва вместе с областью – 18 
миллионов человек, если брать ра-
диус в 200 км – 25 миллионов: вот 
это действительно центр потребле-
ния. Если Китай будет вкладываться 
в Урумчи, откроется второй транс-
портный коридор. А сейчас комплек-
тующих по разным видам товаров 
из Китая идет до 50 процентов, а по 
бытовой технике – до 90 процентов. 
Теоретически появится возможность 
наладить на территории ТЛК произ-
водство, например, потребительских 
товаров или их составляющих, что до 

сих пор было невозможно. От китай-
ского бизнеса уже есть предложения 
о создании таких предприятий. 

– Чего не хватает для оконча-
тельного решения – гарантий, 
лоббистских действий?

– Китай должен гарантировать 
поставку грузов, вроде он такую 
гарантию дал. Необходимы догово-
ренности с железной дорогой, Рос-
контейнером. Я специально ездил 
на заседание Делового совета ШОС 
и получил положительное заключе-
ние на проект. Сейчас им занимает-
ся международная консалтинговая 
компания Knight Frank. В принципе 
работа движется. Но пока не будут 
построены хотя бы рельсы с рампой, 
которые смогут принять первый по-
езд, говорить, что проект состоялся, 
преждевременно.

хуже не будет 
– Ситуация в реальном секто-

ре экономики сегодня оценива-
ется как нестабильная. Анали-
тики говорят, что будут падать 
объемы производства, в том 
числе в металлургическом сек-
торе. Ожидаете ли вы снижения 
поступлений в бюджет от юж-
ноуральских металлургов?

– Снижения поступлений в бюд-
жет от металлургов больше не ожи-
даем, потому что этих поступлений 
уже нет. В течение 2012 года были 
только возвраты – более трех мил-
лиардов рублей: если металлурги 
работают в убыток, они возвращают 
прибыль, выплаченную в предыду-

щие три года, имеют такое право. 
Всю прибыль они уже вернули, поэ-
тому хуже бюджет, чем сегодня, уже 
вряд ли будет. Это первое. Второе – у 
нас по остальным отраслям эконо-
мики в принципе есть рост. В отли-
чие от Свердловской области у нас 
достаточно мощная пищевая про-
мышленность – крупный источник 
бюджетных поступлений и обеспе-
чение занятости. Другой локомотив 
роста – строительный сектор. Если 
сравнивать с тем же Екатеринбур-
гом, жилье у нас стоит дешевле – от 
28 до 37 тысяч рублей за квадрат-
ный метр (я имею в виду бюджетную 
категорию). 

И, несмотря на то что в Челябин-
ске менее емкий рынок и заработная 
плата чуть меньше, чем в Екатерин-
бурге, строим мы столько же, но при 
этом наши жители имеют больше 
возможностей для приобретения 
жилья. Мы делаем малогабаритные 
квартиры, чтобы они были доступны 
по цене. Для бюджетников действует 
жилищная программа (пока только 
в Челябинске): они получают перво-
начальный взнос десять процентов, 
а по большим квартирам – двад-
цать процентов. Дальше ипотека. 
Если месячный платеж за квартиру 
равняется стоимости аренды, это 
уже терпимо. Если так дальше пой-
дет, у нас доступность жилья будет 
самая высокая со времен Советского 
Союза. 

С полным текстом интервью  
можно ознакомиться на сайте 

www.gubernator74.ru

с инвестОрами надО дОгОвариваться
Привлечение инвестиций в регион зависит не только от эконо-

мических показателей и условий ведения бизнеса. Важно уметь до-
говориться с предпринимателями, считает губернатор Челябинской 
области Михаил Юревич. Об этом губернатор рассказал в интервью 
журналу «Эксперт-Урал».
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В эти дни экипаж яхты «Че-
лябинск», завершая на острове 
Кутузова в Тихом океане свое кру-
госветное путешествие, готовится 
к отправке домой.

пО маршруту магеллана
В составе экипажа трое наших от-

важных земляков: депутат Законо-
дательного Собрания Челябинской 
области, он же капитан яхты Влади-
мир Горнов, его старший помощник 
челябинец Алексей Зайнуллин, а так-
же океанолог и переводчик, радист 
и матрос из Миасса Семен Иванов. 
Ему же отведена почетная роль бес-
сменного собкора на страничке в 
Интернете «Кругосветная экспедиция 
яхты «Челябинск». Все трое являются 
аттестованными шкиперами.

За полтысячелетия до челябинцев, 
в 1520 году, кстати также в ноябре, 
в открытый океан вышел Фернан 
Магеллан. Известно, что в тот самый 
период, когда он пересекал океан от 
Огненной Земли до Филиппинских 
островов, стоял полный штиль. Оче-
видно, именно та тихая погода и наве-
ла Магеллана на мысль назвать океан 
Тихим. Правда, через пару веков была 
попытка переименовать его в Вели-
кий – как самый большой из океанов. 
Но не прижилось это название, как и 
другой гидроним – Восточный океан, 
который еще до революции можно 
было встретить на русских картах.

Кто только до наших земляков не 
отваживался на покорение самого 
большого по площади и глубине океа-

на на Земле! Выходили на китайских 
джонках и катамаранах, или знаме-
нитый норвежец Тур Хейердал 65 лет 
назад на своем плоту из бальсовых 
бревен «Кон-Тики» пытался доказать 
миру, что вполне можно пересечь Ти-
хий океан в западном направлении к 
островам Полинезии из центральной 
части Южной Америки.

и здесь чинОвничьи 
барьеры!

В день, когда мы по телефону свя-
зались с Владимиром Горновым, их 
яхта пришвартовалась к причалу на 
берегу острова Кутузова. Сам капитан 
яхты не скрывал своего раздражения 
по поводу ужасной связи в океане 
с Большой землей по Интернету, да 
и скорость интернет-соединения ма-
ленькая.

– Именно здесь, на острове Ку-
тузова, мы готовимся к установке 
памятного барельефа, – рассказал 
«ЮП» Владимир Горнов. – Специаль-
ную пирамиду, которую украсят изо-

бражения знаменитых русских полко-
водцев, героев Отечественной войны 
1812 года Кутузова и Раевского, мы 
сооружаем по заданию Русского гео-
графического общества.

Однако столь ответственная мис-
сия чуть было не потерпела крах 
из-за некоторого дипломатического 
недопонимания, которое возникло в 
результате длительных переговоров 
с местной администрацией. Вполне 
возможно, что, общаясь со столь эк-
зотически выглядевшим капитаном, 
напоминавшем скорее Робинзона 
Крузо, полинезийцы поставили под 
сомнение мирные намерения путе-
шественников. В конце концов нашим 
землякам удалось убедить чиновни-
ков островной администрации, и те 
все-таки дали разрешение на возве-
дение на их земле русского монумен-
та.

кОгда яхта на прикОле
Таким образом, одна из главных 

целей экспедиции – водрузить здесь 

барельефы в память о событиях 
200-летней давности – была достиг-
нута.

Пока же в эти полгода они обходи-
ли моря и океаны, на их родине стали 
отмечать другую юбилейную дату – 
400-летие со времени освобождения 
земли русской от польских интервен-
тов. На вопрос, будут ли отмечать 
День единства на острове Кутузова, 
челябинцы ответили утвердительно.

– Экспедиция стартовала в Челя-
бинске еще 7 мая, на воде живем 
с 10 мая, – рассказывает Владимир 
Горнов. – В Балтийское море выдви-
нулись 30 мая. Потом выходили в 
Северное море, затем шли через Ат-
лантику, прошли Аргентину, мыс Горн. 
Когда проходили этот мыс, конечно 
же, вспомнили совпадение его назва-
ния с моей фамилией…

– А когда шли через Атлантику, 
Бермуды не проходили?

– Это было в прошлый раз, в 2010 
году, когда наш маршрут пролегал 
под эгидой 65-летия Победы. Тогда 

мы действительно заходили в сам 
Бермудский треугольник. Вот тогда-то 
на себе чувствовали все аномалии, 
которые там традиционно происходят 
со всеми.

– «Летучих голландцев» не 
встречали?

– Бог миловал. А вот такое было: 
одни и те же приборы показывали 
различные величины. С чем это свя-
зано? Пока что это никак не объяс-
нимо. Учитывая, что мы заходили 
лишь только с краю «треугольника», 
два необычных явления все-таки 
наблюдались. Первое – это как раз 
то, что показания приборов откро-
венно врали. Второе: нас затягивало 
вовнутрь «треугольника». Это одно-
значно! Каких-то других особенных 
аномалий тогда мы не почувствовали 
и не увидели.

– Когда вас ждать домой?
– Отсюда, с острова Кутузова, наша 

экспедиция как раз и отправляется 
домой. Если быть точнее, завершится 
путешествие на Канарских островах, 
откуда на самолете мы намереваемся 
вернуться в Россию. Домой хотим по-
пасть к Новому году. Очень хотим! 

«и выдержать пОлный 
штиль»
Вот несколько выдержек из судо-
вого дневника, который аккурат-
но вел на всем протяжении путе-
шествия главный хроникер яхты 
Семен Иванов:

9 июня
Ветер западный, 20 узлов. Мед-

ленно, но верно продвигаемся к Ла-
Маншу. Утром за завтраком лодку 
подбросило на волне, и кастрюля, 
полная салата, пролетев через всю 
каюту, врезалась в иллюминатор. 
Но в общем волна уже меньше, ат-
мосферное давление растет, погода 
улучшается. Наша яхта потихоньку 
превращается в Ноев ковчег: сегодня 
опять прилетел голубь, прячась от не-
погоды.

14 августа
В связи с тем что маршрут экс-

педиции яхты «Челябинск» был из-
менен, экипаж считает нужным дать 
некоторые разъяснения по этому 
поводу, дабы исключить кривотолки 
и сразу ответить на потенциальные 
вопросы.

Изначальный план предполагал 
плавание с запада на восток. Старт 
был намечен на конец марта. Основ-
ная задача была определена как 

совершение экспедиции во славу 
Отечества и Господа Бога, увекове-
чивание памяти героев войны 1812 
года Кутузова М.И. и Раевского Н.Н., 
а также в честь двухсотлетия победы 
установление барельефов великим 
полководцам на островах Россиян в 
Тихом океане. В связи с этим раз-
рабатывались рекомендации Русско-
го географического общества с тем 
расчетом, чтобы прийти на острова 
Россиян к осени 2012 года – как раз 
накануне годовщины Бородинского 
сражения.

Принципиальным пунктом в при-
нятии решения плыть на восток так-
же было время прохождения самого 
опасного участка экспедиции – мыса 
Горн. 

И неспроста: печально известный 
постоянно бушующими ветрами, 
огромными волнами, сильными те-
чениями и дрейфующими айсберга-
ми, мыс Горн стал последним при-
станищем для многих моряков. Для 
яхтсмена обогнуть этот мыс – все 
равно что для альпиниста покорить 
Эверест. В общем, как говорят мест-
ные яхтсмены, «плавание только для 
суперменов».

Вскоре после пересечения метео-
рологического экватора ветер стаби-
лизировался, и команда вздохнула с 
облегчением. Все-таки прав был Ма-
каревич: «гораздо трудней не свих-
нуться со скуки и выдержать полный  
штиль».

 29 Октября
Плавание от острова Пасхи до ар-

хипелага Макемо прошло без при-
ключений, при очень слабых ветрах.

Долгожданная земля – атолл Хао. 
Пришлось даже какое-то время идти 
под двигателем, так как болтаться в 
штиле посреди океана нет ни време-
ни, ни сил. В условиях тропического 
влажного климата кают-компания 
чем-то напоминает русскую баню, а 
днем не то что в кокпите сидеть не-
возможно, но и на раскаленную солн-
цем палубу лишний раз выходить не 
хочется.

В итоге, чтобы хоть немного сэко-
номить дизель и переждать штиль, 
мы решили зайти на атолл Хао, что 
располагался как раз на пути нашего 
следования.

На закате дня 29 октября яхта 
«Челябинск» пришвартовалась к 
пирсу в деревне Хао. Чтобы на сле-
дующий день взять курс на остров 
Кутузова.

Подготовил Марат ГАйНУЛИН

истОрическая миссия южнОуральцев

«Сооружение монумента заняло 
четыре дня.  На торжественную це-
ремонию открытия мы пригласили 
сотрудников местной администра-
ции, полицию и всех желающих 
местных жителей. Мы рассказали 
им, что совершаем экспедицию под 
эгидой Русского географического 
общества и установили эти баре-
льефы чтобы увековечить память 
героям войны 1812 года в честь 
двухсотлетия Бородинского сраже-
ния, в котором принимали участие 
и наши земляки – уральские каза-
ки. Наконец-то внесли ясность, что в 

ходе кругосветной экспедиции 1819 
– 1821 годов под командованием 
капитана второго ранга Беллинсгау-
зена были открыты континент Ан-
тарктида и группа островов в Тихом 
океане. В 1820 году были открыты 
12 новых атоллов, названных име-
нами знаменитых полководцев 
войны 1812 года, и атолл, открытый 
27 июля 1820 года, был назван в 
честь генерал-фельдмаршала рус-
ской армии Михаила Илларионови-
ча Кутузова (ныне Макемо)», – на-
писали исследователи в дневнике 
экспедиции.
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дОм сОветОв 
(или дОм партии и сОветОв)

Здание задумывалось как ключевой ком-
позиционный элемент административно-
исторического центра города, его строи-

тельство предполагали все три генеральных плана. 
По генплану 1934 – 1936 годов оно должно было 
вырасти на месте нынешнего драматического теа-
тра. Архитекторы предлагали использовать есте-
ственный рельеф площади Революции и решить ее 
каскадом террас, на верхней из которой и распола-
гался Дом Советов. Таким образом, здание резко 
выделялось бы не только в ансамбле площади, но и 
в силуэте города. За Домом Советов проектом пред-

полагался большой сквер, благодаря чему дости-
гался контраст между уютным зеленым уголком и 
царством стекла и бетона.

Послевоенный генплан (1945 – 1947) Дом Со-
ветов видел уже в качестве высотного здания, 
благодаря чему покорялось не только горизон-
тальное, но и вертикальное пространство. Однако 
площадь Революции так и не удалось реализовать 
в качестве единого ансамбля: пока суть да дело, 
территория потихоньку обрастала разрозненны-
ми зданиями вроде управления железной дороги 
или гостиницы «Южный Урал».

Генпланом 67-го года на юге площади уже 
намечен драматический театр, а Дом Советов 

переезжает на набережную реки Миасс, к излу-
чине. Здание так и остается многоэтажным, а вы-
деляться на общем фоне оно должно было за счет 
невысоких «соседей» – Дворца спорта «Юность», 
филармонии, картинной галереи…

Причины переноса здания хорошо описаны в 
книге «Челябинск: десять путешествий по городу» 
(1971 год):

– Дело в том, что уже сегодня значительная 
часть советских и партийных организаций раз-
мещена в хороших современных зданиях. Это 
удовлетворяет запросы сегодняшнего дня и в 
известной мере перспективу на 10 – 15 лет. В 
дальнейшем по мере расширения функций обще-
ственности в управлении городом возникнет по-
требность в новом типе общественного здания 
– Доме Советов, который будет являться основ-
ным «форумом» для представителей различных 
органов самоуправления. Поэтому сооружение 
такого здания для одновременного пребывания 
нескольких сот и даже тысяч человек приобрета-
ет важное градостроительное значение. В одном 
из наших вариантов развития центра это здание, 
требующее широких подходов, подъездов и ав-
тостоянок, размещается за рекой Миасс, где она 
круто поворачивает на север. Старая постановка 
Дома Советов нового типа на замыкании площа-
ди Революции не обеспечивала ему достаточного 
простора и носила, если хотите, камерный харак-
тер.

Кроме Дома Советов по берегам реки долж-
ны были вырасти еще два высотных ансамбля 
– учебно-научный центр в районе улицы Чай-
ковского и пруда «Коммунар» и общественно-
культурный на Северо-Западе.

гОд истОрии: гОрОд, кОтОрый мы никОгда не увидим
Многое из того, что задума-

ли архитекторы прошлого, во-
площено в современной юж-
ноуральской столице. Широкие 
прямые улицы, красивые пар-
ки, уникальные для своего вре-
мени здания торгового центра, 
цирка, драматического театра...  
Но далеко не все замыслы были 
претворены в жизнь. Не ката-
емся мы на лодочках по полно-
водной реке Миасс, не смотрим 
выступления цирковых трупп в 
шапито в парке имени Гагарина, 
не женимся в нарядном Двор-
це бракосочетаний, похожем 
на распустившийся белый цве-
ток… С историками и архиви-
стами мы собрали топ-10 нереа-
лизованных идей из советских 
генпланов.

набережные реки миасс 

Последним советским генпла-
ном предполагалось, что в 
2000 году в Челябинске бу-

дет проживать 1 350 000 человек. 
Конечно, центр такого большого го-
рода уже не мог располагаться толь-
ко в пределах площади Революции, 
улиц Кирова и Цвиллинга. Поэтому 
проектировщики разработали архи-
тектурную концепцию, по которой 
центр, насыщенный общественными, 
административными, культурными 
и спортивными сооружениями, «рас-
текался» в западном направлении 
вдоль реки Миасс. Это позволяло 

обеспечить ключевой городской узел 
резервными территориями, к тому 
же весьма благоприятными в эколо-
гическом плане.

Понятно, что облик водной ар-
терии должен был соответствовать 
возложенной на нее миссии. Реку 
решено было облагородить – русло 
расширить до 280 метров (на участке 
от улицы Кирова до поворота реки 
на север), спрямить и углубить. За 
счет плотины на ЧГРЭС планирова-
лось поднять уровень воды в центре 
Челябинска на полтора метра.

– И тогда гладь бассейна будут бо-
роздить небольшие моторные суда 

– к парку имени Гагарина, к водной 
станции и пляжам, – мечталось гра-
достроителям. – Придет время, когда 
Миасс будет полностью зарегулиро-
ван, но и тогда воды все же окажется 
недостаточно. Схемой комплексного 
использования вод Большого Урала 
предусмотрена перекачка в Миасс 
вод других, более многоводных рек, в 
частности Уфы.

Предполагалась также полная 
реконструкция берегов с созданием 
парадной набережной в центральной 
части города. Стенки набережной 
сделаны из бетонных блоков, облицо-
ваны гранитом, ограждены металли-

ческими решетками и гранитным же 
парапетом. Сами набережные обо-
рудованы сходами и причалами для 
лодок. Вдоль всего берега – широкий 
зеленый бульвар. Он сливался бы с 
парком Алое поле и потом переходил 
в сосновый бор парка имени Гага-
рина, так что горожанин мог прогу-
ляться через весь центр по тенистому 
лесу. Обширные зеленые насаждения 
должны были обеспечить приток све-
жего воздуха в этот район Челябин-
ска. И самое интересное – набереж-
ная должна была быть пешеходной 
зоной, а транспортные потоки вдоль 
реки собирались пустить под землей!

пруд «кОммунар» 

В этом небольшом водоеме 
на реке Миасс (вблизи 
пересечения Университет-

ской набережной и улицы Моло-
догвардейцев) проектировщики 
южноуральской столицы видели 
огромный рекреационный ресурс 
для жителей северо-запада города. 
На западном берегу наметили тер-
риторию для вузовского городка, 
а на противоположном – обще-
городскую зону отдыха, включаю-
щую пляжи, водно-спортивные, 
лыжные базы и дендрологический 
парк. При этом сам пруд должны 
были углубить и расчистить. В про-
екте детальной планировки центра 
Челябинска, разработанной в 1972 
году, пруд назван композиционной 
основой города, а застраивать его 
берега предполагалось с учетом 
природных факторов – рельефа, 
зеленых насаждений и водного 
пространства.

кинОкОнцертный 
зал на 1600 зрителей

Он должен был делить об-
щий подиум вместе с цир-
ком. Оба здания проектом 

1967 года планировалось оформить 
террасами, парадными лестницами, 
зелеными откосами и клумбами.

«Здесь будут два зала: большой  
– для симфонических и эстрадных 
концертов, балетных выступлений 
и демонстрации широкоэкранных 
кинофильмов и малый – для камер-
ных концертов, – снова читаем в 
книге «Челябинск». – Вместимость 
первого зала – 1200 мест, второго – 
400. Парадные фойе, которые будут 
выходить на набережные реки Ми-
асс, сразу же, как только посетите-
ли войдут в помещение, создадут у 
них праздничное настроение. Новая 
площадь Искусств, оформленная с 
двух сторон набережной реки, а с 
севера – комплексом зданий кино-
концертного зала и цирка, обогатит 
центр города новым современным 
архитектурным ансамблем».

двОрец бракОсОчетаний

Объект, которого остро не 
хватает современному Че-
лябинску, был запланиро-

ван проектом 1967 года. Предпола-
галось, что от кинотеатра «Родина» 
до кукольного театра улица Кирова 
превратится в бульвар стометровой 
ширины (интересно только, куда 
должна была деться нынешняя 23-я 
гимназия?). Примерно посередине бульвара 
и должен был распуститься белоснежный 
каменный цветок – Дворец бракосочета-
ний. Так детище Челябинскгражданпроекта 
описывается в книге «Челябинск» 1976 года: 
«Ковровая мозаичная дорожка, начинаю-
щаяся еще на улице, от подъезда, приведет 
молодоженов сначала в специальные ком-
наты жениха и невесты, затем в круглый 

высокий зал, где с высоты 20 метров яркие 
солнечные лучи высвечивают торжествен-
ное место – стол для регистрации брака. 
Залы шампанского, комнаты депутата и 
фотографов, киоски сувениров и цветов – 
все будет к услугам новобрачных. Родители 
и друзья смогут со специальных мест в зале 
и на антресолях любоваться церемонией 
бракосочетания».

мОлОдежный центр 

Появление огромного Дворца спорта навело архитекторов 
на мысль, что нужно где-то размещать приезжающих на 
масштабные соревнования спортсменов. Так была заду-

мана высотная гостиница «Юность» (теперь «Малахит»), а вместе с 
ней в едином ансамбле – Молодежный центр для комсомольцев. 
По последнему советскому генплану он должен был занимать всю 
площадку от гостиницы до улицы Красной (в семидесятых годах 
на этой территории можно было увидеть только одноэтажные 
бревенчатые избушки). Вместо этого здесь появилось только не-

высокое здание, в кото-
ром раньше располагался 
торговый дом «Логика», а 
теперь ресторан. Боль-
шая же часть площадки 
уже много лет занята 
долгостроем и представ-
ляет собой на редкость 
унылое зрелище.

Дом Советов по версии тридцатых годов.  
На месте нынешнего драмтеатра.

Проект Молодежного центра.

часть первая

Продолжение в следующем номере
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9 ноября жюри объявило победителей 
и призеров конкурса «Лучший токарь-
универсал» в рамках проекта «Славим че-
ловека труда», который проходил на базе 
магнитогорского политехнического коллед-
жа с 8 по 9 ноября.

Проект «Славим человека труда» в этом 
году отмечает свой второй день рож-
дения – впервые он был проведен в 

Свердловской области в 2011-м. А в 2012-м по 
инициативе полномочного представителя Пре-
зидента РФ Игоря Холманских конкурс получил 
окружной статус. «Сегодня мы столкнулись с се-
рьезной проблемой дефицита кадров рабочих 
профессий. И главная – рабочие специальности 
перестали считаться престижными. Прежде всего 
среди молодежи. Потому что престиж профессии 
определяется не только уровнем материальной 
оплаты, но и общественным мнением. «Славим 
человека труда» Уральского федерального окру-
га – это не просто дань традиции, это важный 
шаг к тому, чтобы в нашем обществе человек 
труда получил достойное признание и уваже-
ние», – поясняет Игорь Холманских основную 
задачу проекта.

Окружному этапу проекта предшествовали 
конкурсы, которые проходили в каждом субъ-
екте УрФО, и уже лучшие из лучших получали 

право защищать честь своего региона на фи-
нальном, окружном этапе. В Челябинской об-
ласти инициативу проведения проекта поддер-
жал губернатор Михаил Юревич: «На Южном 
Урале в этом году прошел свой конкурс «Сла-
вим человека труда», на нем выступали пред-
ставители 12 рабочих профессий. Я как глава 
региона ставлю задачу: сохранить достойное 
место Челябинской области в национальной 
экономике, при этом стремиться выходить на 
мировой уровень. Безусловно, стратегически 
важен в этом деле вопрос квалифицированных 
кадров. И они у нас есть».

Номинация «Лучший токарь-универсал» ста-
ла вторым этапом проекта «Славим человека 
труда», который принимает Челябинская об-
ласть. Напомним: 18 октября в Троицке на базе 
ветакадемии соревновались операторы по вос-
производству сельскохозяйственных животных.

Конкурс «Лучший токарь-универсал» про-
ходил с 8 по 9 ноября в Магнитогорске. Как 
отметили организаторы, эта номинация стала 
единственной в рамках окружного проекта 
«Славим человека труда», в которой наряду с 
рабочими свое профессиональное мастерство 
демонстрировали учащиеся профильных учеб-
ных заведений.

Кто достоин звания сильнейшего, выясняли 
19 профессионалов со всего Уральского окру-
га из Челябинской, Тюменской, Курганской и 
Свердловской областей. Честь Южного Урала 
защищали Айдар Хайбуллин (ЗАО «Механоре-
монтный комплекс», г. Магнитогорск), Семен 
Карягин (ФГУП «Приборостроительный завод»,  
г. Трехгорный), Александр Михеев (учащийся 
магнитогорского политехнического коллед-
жа), Алексей Крылов (учащийся Ашинского 
индустриального техникума), Тимур Гойшик 
(учащийся Златоустовского промышленно-
гуманитарного техникума им. И.Я. Шора).

Конкурсная программа вклю-
чала два этапа: теоретический и 
практический. Знания – это пол-
дела. Нужно было продемонстри-
ровать свои профессиональные 
навыки в изготовлении сложной 
детали: токари делали «крон-
штейн», а учащиеся – «палец».

«Задания нелегкие, ведь 
токарная работа требует юве-
лирной точности, – поделился 
своими впечатлениями один из 
участников конкурса, победи-
тель областного этапа Александр 
Михеев. – Сложность детали в 
том, что допуски небольшие. 

Надо попадать в размер, аккуратно, все точно 
делать».

Работы участников оценивало жюри, в состав 
которого вошли представители Челябинской, 
Курганской и Свердловской областей. При изго-
товлении детали учитывалось выполнение всех 
заданных размеров, качество обработанной по-
верхности, обработка фасок, соблюдение правил 
охраны труда и норм времени.

И вот жюри подвело окончательные итоги: 
среди рабочих лучшим токарем УрФО стал Алек-
сандр Беба из Тюмени, на втором месте – пред-
ставитель Челябинской области Семен Карягин 
из Трехгорного, на третьем – Александр Сабитов 
из Екатеринбурга. Тройка призеров получила де-
нежные премии.

В конкурсе среди учащихся равных не было 
представителям Челябинской области: весь пье-
дестал почета заняли наши ребята. На первом 
месте Александр Михеев, на втором – Тимур 
Гойшик, на третьем – Алексей Крылов. В каче-
стве подарков будущие токари также получили 
денежные премии.

нет равных нашим мастерам!


